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多 出 去 走 走 看
看 ， 总 不 是 一 件 坏
事。

反正，德国总理
朔尔茨最近的亚洲之
行，给他心灵以巨大
的震撼。他访问了中
国，后来又去了越南
和新加坡，还去印尼
参加了G20峰会。

回国后，在11月
2 1 日 的 《 南 德 意 志
报》主办的经济论坛
上，朔尔茨向大家分
享了自己最近亚洲之
行的心得。

看相关媒体的报
道，除了乌克兰危机
的反思外，大概还有
三点。

1，感慨西方的
好日子一去不复返。

朔尔茨说， 欧
洲 和 北 美 国 家 能 够
享 受 世 界 上 最 好 经
济 — — “ 稳 定 的 增
长、低通胀和高就业
率”的美好时光已经
一去不复返了。

2，感叹世界正
发生根本性变化。

尤其在访问越南

和新加坡后，朔尔茨
感叹， 世界正在日益
多极化并发生根本性
的结构重组。几十年
前，越南和印尼等国
家一直为欧洲和北美
市场生产廉价商品；
现在，世界拥有购买
力的中产阶层增长了
10亿人。

3 ， 警 告 必 须
对 “ 去 全 球 化 ” 说
不。

朔尔茨说， “去
全球化是一条危险的
错误道路”，德国经
济必须“不惧怕与多
极世界相关的变化，
而 是 做 出 相 反 的 反
应”。他表示，德国
企业通常“对全球经
济动荡做出更快的反
应，并利用多元化和
转型的机会”。

我相信，朔尔茨
的感叹是真诚的，尤
其是他去了新加坡和
越南。

曾几何时，西方
人谁看得起越南、新
加坡和印尼，因为在
他 们 的 印 象 和 宣 传

中，这些国家都是落
后、贫穷的代名词，
西方人去那里，更多
是消遣，是去施舍，
是去援助。

但朔尔茨亲眼看
到了这些亚洲国家的
活力。 别忘了，印尼
有2.7亿人口，越南有
9800万人口，都比德
国还要多。这两个国
家虽然现在还远比不
上德国，但经济发展
迅速，呈现出勃勃的
生机。

更别提新加坡，
新加坡现在的经济活
力和生活水平，已经
让很多西方国家都感
到羡慕。

当然，也不用提
中国。这一次朔尔茨
亚洲之行的第一站，
就是中国，可能有疫
情的多重考虑，他就
到访了北京。但 他的
前任默克尔，每年一
定要访华一次，一定
要去两个地方，一个
是北京，另一个是其
他中国城市，南京、
成都、沈阳、合肥、
深圳、武汉……

为什么？
就 是 要 走 走 看

看，亲自感受一下中
国大地的巨大变化。
所以，我们也看到，
默克尔对华政策的一
贯和老道。

从这一点看，朔
尔茨确实也在努力向
默克尔看齐。他顶住
了压力，成为二十大

后第一个到访中国的
西方领导人。他带了
一个超豪华企业家天
团，明确表示，德国
不想和中国“脱钩”
。

成 果 也 自 然 丰
硕 。 经 贸 领 域 就 不
多讲了。朔尔茨自己
就说， 中国领导人
和他都明确宣布，这
场冲突中不可使用核
武器，这是他此次访
华 行 程 中 “ 最 大 的
收获”，“单凭这一
点，这趟旅行就是值
得的。”

朔尔茨的感叹，
我总觉得，这也是西
方有识之士在认真反
思。确实也到了必须
反思的时候。

最后，粗浅三点
吧。

第一，西方不是
全世界。

过去，西方总认
为自己就是全世界，
总喜欢以俯视心态看
待东方。哪怕现在的
卡塔尔世界杯，仍是
各种挑剔甚至鸡蛋里
找骨头。以至于国际

足联主席因凡蒂诺都
看不下去，忍不住痛
骂： 西方人在开始给
别人上道德课之前，
我 们 应 该 为 过 去 的
3000年道歉。

西方还停留在以
前，但东方已不再是
原来的东方，中国在
崛起，印尼、越南也
在崛起，新加坡早就
进入发达行列。今天
的世界，再不是西方
一家独大、为所欲为
的世界。

第二，全球化仍
是推动力。

没 有 经 济 全 球
化 ， 能 有 今 天 世 界
的发展繁荣？能有德
国今天的经济成就？
根本不可能。所以，
当美英等国“逆全球
化”高涨的时候，德
国 保 持 了 高 度 的 警
惕。事实上，德国也
成为全球化的最重要
旗 手 之 一 。 美 国 向
右，德国（欧洲）向
左，西方也正在发生
微妙而深远的变化。

这有乌克兰危机
的影响，但 更重要的

 德国总理回国后(上)
感慨自己心灵受到极大震撼


